

DIARIO DE CORDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA. DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION. FUERA FRANCO DE PORTE. Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22 id. Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28

Seccion editorial.

UNA GRANJA MODELO EN EL ASIA MENOR.

(Continuación.)

El precio medio de trigo cándea es de 12 francos ó poco menos por hectolitro. La cuenta de un arrendatario de una granja de 30 acres (12 hectáreas) puede hacerse de la manera siguiente:

	Lib.	Sh.	Din.
Treinta acres á 18 bushels por acre, 540 bushels (196 hectol.) á 3 sh. 6 din.	99	10	0
Quince acres destinados al cultivo de hortaliza y frutos primaverales, por término medio.	45	0	0
Total.	144	10	0
	Lib.	Sh.	Din.
Al propietario	72	5	0
Al gobierno.	7	5	0
Diferencia.	65	0	0
Suma igual.	144	10	0

La cantidad de 65 lbs. que queda á favor del arrendatario representa su alimento, los salarios y manutención de sus sirvientes, y en fin sus beneficios.

Por lo general los granjeros toman en arrendamiento unos 90 acres, que próximamente componen 36 hectáreas. Para cultivarlos tiene dos criados á quienes paga por sus salarios 8 lib. st. al año que juntas con unas 20 lbs. que le cuesta anualmente la manutención, forma la suma de 30 lbs. próximamente (500 fr.) cada año; tasa que nos parece muy elevada, sobre todo si se tiene en

cuenta la baratura de los géneros alimenticios en esta comarca y los hábitos frugales de las poblaciones. Admitiendo, sin embargo, esta hipótesis, puede hacerse la cuenta de sus gastos é ingresos de la manera siguiente:

	Lib.	Sh.	Din.
Noventa acres á 18 bushel por acre, 1620 bushels, á 3 sh. 6 d.	298	10	0
Quince acres destinados á hortaliza y legumbres, á 3 lib. st. cada uno.	135	0	0
Total.	433	10	0

De ellos hay que pagar: 216 lib. 15 sh. al propietario, 20 lib. y 5 sh. al gobierno, 40 lib. á los criados; queda una diferencia de 156 lib., 10 sh. que, junta con las anteriores sumas compone la de 433 lib. y 10 sh.

En cuanto á los carneros se observan las reglas siguientes: el propietario da el ganado y los pastos. Y recibe en cambio anualmente el 25 por 100 del valor de los carneros, quedando obligado el granjero á devolver finalizado el contrato, un número de carneros igual al que ha recibido. Por la lana cobra el propietario á razon de 4 dineros por libra sin lavar. El precio medio del vellón de un carnero son 10 sh. por cabeza. Los corderos van al matadero, y cuando tienen 5 meses valen unos 7 sh. (8 frs. 71 céntos) cada uno. Las ovejas dan leche. Los carneros se encierran por la noche, y se calcula que para engordar uno basta un acre de tierra. El ganado vacuno produce por término medio á razon de 15 sh. (31 fr. 25 céntos) por cabeza, cada res pesa por lo general de 3 á 4 quintales, es decir 340 libras inglesas. El precio de la carne en la carnicería es de 2 d. cada libra.

Por la descripción que hemos hecho de

la finca de Arab-Tchiftlick y de su cultivo se fácil conocer que la agricultura de este país se halla en su infancia. Los arrendatarios son pobres; son una especie de quinteros que nada poseen en propiedad ni pueden crearse una posición soportable sino por medio de anticipos y sacrificios del propietario, á quien solo pueden satisfacer dándole en especie una parte de sus cosechas señalada de antemano. Esto es en cierto modo la agricultura primitiva. Mas no por eso es menos digna de nuestro examen semejante explotación, pues en realidad constituye un progreso respecto de lo que antes se hacia. Poco importa que los capitales vengán de aquí ó de allí, si empleados con inteligencia han de mejorar el cultivo de un país y crear productos donde antes no habia mas que campos estériles.

M. B. ha gastado mucho en su finca, y sin embargo no ha comenzado á percibir renta de ella hasta hace diez años. En el pueblo septentrional ha construido una bonita iglesia griega, donde caben 400 personas, habiendo gastado en ella 62,500 francos. En ambos pueblos ha establecido tambien escuelas. La policía cuesta 7500 francos al año. Según lo he podido juzgar durante mi corta permanencia en Arab-Tchiftlick parece que ninguno de cuantos pueblos he visitado, excepto alguno de la Nueva-Galles del Sur, se hallan en una posición tan feliz como la de estos. Verdad es que lo que se le pide á esta gente es bien poco. La embriaguez es un vicio casi desconocido entre ellos, y una gran parte de su alimento consiste en pan y aceitunas. La posición de uno y otro es tan sana como pintoresca, y la población se aumenta rápidamente. En la parte cultivada de la finca ningún año deja de tener aumento. M. B. acaba de señalar 40 hectáreas de tierra para plantar viñas, por las cuales no exigirá renta alguna en el espacio de cinco años. Hay en el pueblo un médico y un sacerdote, pero no quien ejerza funciones judiciales. Los ma-

FOLLETON

EL SECRETO DE UNA MADRE

NOVELA HISTÓRICA.

Traducida del francés por las señoritas

Doña Concepcion y Doña Maria Josefa Contreras.

Continuación.

—Creedme, querida niña, no establezcáis comparación; Celestina es una buena hija pero necesaria para agradarme sentimientos mas elevados.

—Y sin embargo, señora, todo el mundo la elogia y la quiere.

—Porque se llama Mlle. d' Etange.

La marquesa pasó su brazo bajo el de Ursula y continuaron su paseo.

Digamos entretanto como Ursula Dupré, hija de un oficial de gendarmes, era la amiga íntima de la hija única de la marquesa d' Etange, una de las mas ilustres familias de la Bretaña.

Las dos habian sido educadas en San Dionisio, Celestina como rica pensionista, y Ursula co-

mo hija de un oficial; ellas se unieron precisamente por el contraste que habia en sus caracteres, pues tanto como Ursula era seria y reflexiva, era Celestina ligera y de una alegría estremada, pero ambas tenían un bellissimo corazón. Además á Ursula Dupré se la encontraba tan superior en talento y en inteligencia, que todas sus compañeras tenían por ella sin conocerlo, una deferencia de que no podían darse cuenta. Su belleza atraía las miradas, pero sus raras cualidades y su dulzura le ganaban el afecto de todos. A su salida de la pensión despues de dos años Celestina habia obtenido de su padre permiso para ir á visitar á su amiga que habitaba en un pueblo pequeño á ocho leguas de allí. El marqués que la acompañó, quedó encantado desde luego de Ursula, y su orgullo aristocrático cedió en medio de aquella honrada y numerosa familia. Ursula habia venido con frecuencia á Etange y cada vez que esto sucedia no podian separarse de ella sin un verdadero pesar. Además, la marquesa que al principio no aprobaba estas relaciones, sufría mas que nadie el ascendiente que ejercia Ursula sobre todos los que sabian apreciarla. Pero lo que hacia la afición de las dos jóvenes mas viva, era la injusticia de que Celestina era objeto por parte de su madre. La marquesa no amaba á su hija y no sabia disimularlo. El marqués sufría mucho por ello,

pero la salud de su muger habia sido tan rudamente atacada mientras criaba á Celestina; habia asistido en ese mismo tiempo —era en '93— á esas tan espantosas maldades que estuvo próxima á ser víctima, que su razon sufrió entonces alteraciones terribles. Era pues necesario tratarla con consideración, y el marqués, por mas desgraciado que lo hiciera el odio —pues ómulera lo que ella sentía por su hija— se veía forzado á no emplear mas que la dulzura para no acabar de romper aquella frágil organizacion. Ursula Dupré, que adoraba á su familia y que era adorada de ella, compartía mas que nadie á su pobre amiga, y la amaba mil veces mas.

—Ay, si, mi querida niña, decía la marquesa, la pobre Celestina tiene maneras tan comunes, que un harpaí entre sus manos sería una cosa extraordinariamente ridicula; es una pobre criatura, que no está en su lugar en el mundo.

En este momento una lágrima cayó sobre la mano de la marquesa, era Ursula que lloraba.

—Cómo, querida niña, lloras? que tenéis?

—Oh! señora reflexionaba cual sería mi espantoso pesar si mi madre tuviera de mí semejante idea!

—Sin duda, replicó la marquesa, os pareceré injusta, pero versa. Ah! Ursula, hace veinte años que sufro; dejad que me queje á vos, dulce criatura, porque sería un crimen hacerlo con los demás. Pe-

yordomos arreglan las pequeñas diferencias, y en los casos graves se dá conocimiento á M. B..., quien los decida en las visitas periódicas que hace; y si me es lícito juzgar de sus decisiones por lo que he visto, bien puedo asegurar que con ellas deja contentos á todos los interesados, al menos yo he visto que se retiran dando muestras de quedar satisfechos. Inútil es decir que M. B... está muy querido de sus terranientes. Hoy le produce la granja una renta de 2 á 3000 libras sterlingas al año; bien que á nuestro parecer está es la renta en bruto, de la cual habrá que deducir para obtener la renta neta los gastos que voluntariamente hace el propietario para mantener la policía, escuelas, sacerdote, médico, etc.

Los dos pueblos pagan al gobierno una cuota de contribucion, que consiste en 150 libras sterlingas el año el del Norte, y siete libras sterlingas al del Mediodía, á pesar de tener casi la misma poblacion que el primero.

Se concluirá.

Seccion oficial.

—La GACETA del 18 no contiene disposicion alguna de interés.

ALCALDIA CORREGIMIENTO DE ESTA CAPITAL.

En las Casas Consistoriales de esta ciudad, á las 12 de la mañana del día 25 del corriente, han de subastarse las obras de reparacion necesarias en el Cementerio de S. Rafael, bajo el pliego de condiciones reformado, el plano y presupuesto que está de manifiesto en la Secretaría municipal.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de todas las personas que deseen interesarse en este remate.

Córdoba 19 de Octubre de 1857.—Juan Francisco Gil.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

—Soria 14 de octubre.

Ayer llegó á esta ciudad el señor gobernador militar de esta provincia de vuelta de su expedicion en persecucion de un gran contrabando, que desde Navarra, atravesando por los pueblos de la frontera con Aragon, se corrió hácia Calatayud, escoltado por doscientos escopeteros. Llevaba el gobernador militar una fuerte columna de infanteria y caballeria del ejército y guardia civil, pero no pudo dar alcance á los contrabandistas.

ro tu, querida mia, eres buena y perdonas aun lo que no comprendes.

—La marquesa estrechó la mano de Ursula contra su pecho.

—Creedlo, mi corazon está ulcerado.

Y Ursula se dijo á si misma: A mi me parece bien injusta.

En este momento se oyó un tiro cerca de estas señoras, que les hizo arrojar un grito. Un gallardo joven, en traje de caza, escaló la tapia y vino hácia ellas.

—Dios mio! Julio, dijo la marquesa, qué susto nos habeis dado!

—Oh! mil perdones, querida tia, es que hoy soy muy dichoso, respondió el cazador; hace dos años que cazo, y por la primera vez acabo de matar una enorme liebre, esto me ha sorprendido de tal manera, que desde este momento me creo capaz de matar toda la caza de los alrededores.

La marquesa se echó á reir.

—En verdad, mi querido sobrino, sois de una sencillez encantadora y de una originalidad sin igual. Veamos pues esa liebre y vos, mi querida Ursula, cogedme un ramillete para adornar su trofeo; yo os felicito, Julio, por que es una hermosa pieza.

—Estoy muy orgulloso con ella, querida tia, pues que puedo asegurar en vuestro concepto mi

—Los guardias civiles del puesto de Alfarnate Antonio Jimenez, Juan Serrano y Manuel Gutierrez, han capturado á los paisanos Francisco Podadera, vecino de aquel pueblo y José Baos, (a) Morado, del de Colmenar, por creérseles autores del asesinato verificado en Antonio Garcia Castillo y heridas de gravedad causadas á su hermano José: estas prisiones han tenido lugar el 8 del corriente en la cuesta de la Laja y venta llamada de Alfarnate.

—Dicen de Alicante que la sequedad es grande, empeorando la situacion de los campos el fuerte viento que hace dias sopla con extraordinaria fuerza. Se cree muy próxima la conclusion de aquella via férrea, pues adelantan con rapidez los trabajos, estando ya sentados los rails en casi todo el trayecto hasta Almansa.

—La correspondencia de Galicia nos participa el grande impulso que en el pais se está dando á construccion de caminos. Constantemente se trabaja en ellos, levantándose al propio tiempo los planos de otros nuevos y reparando los deterioros en los antiguos.

—Con gran actividad se trabaja en la línea de Játiva, si nos hemos de atener á lo siguiente que sobre ello dice el *Valenciano*. «Parece que dentro de algunos dias se pondrá en explotación el trozo de la línea de la segunda seccion de este ferro-carril desde Játiva á la Alcudia, pues están ya terminadas todas las obras del gran puente de Montesa, y solo falta colocar el batidor de hierro, para lo que se trabaja sin levantar mano.»

—He aquí los términos en que el señor Bolana anunciaba á la comision provincial de agricultura el descubrimiento que habia hecho del algodón de la hoja de viña y del de *Sauce*, al enviar una muestra de estos productos á la esposicion nacional.

Algodon de la hoja de viña. Se recomienda como materia á propósito para la fabricacion del papel. Este algodón se hace igualmente recomendable por la mucha abundancia en que se puede extraer de la hoja de un vegetal, á tiempo que nada ofende y que á ninguna otra aplicacion se destina, pues ni aun como forraje se usa en la mayor parte de los pueblos de Galicia. Ofrece sobre alguna otra de las materias que se destinan á la fabricacion del papel, la economia de gastos por la susceptibilidad á la ténue reduccion de moléculas, que unidas contribuyen á la formacion del papel de dicha planta, que puede competir con el continuo.

reputacion de cazador.

Julio d' Etange besó galantemente la mano de su tia; despues hizo á Ursula un gracioso saludo y se alejó.

—Este amado Julio, dijo Mme. d' Etange, tiene un carácter bellísimo: es todo el retrato de su padre, yo quiero mucho á mi sobrino, y el tiempo que pasa en el castillo es siempre para mi muy grato.

Ursula bajo la cabeza, y la marquesa volvió el carmin de que se cubrieron las mejillas de la joven.

Hablando así se dirigieron al castillo, y al entrar en él, vieron llegar un elegante albur.

—Dios mio! dijo la marquesa, serán visitas, voy á retirarme á mi cuarto, mi querida Ursula, encargaos de decirles que estoy indispuesta, y que no asistiré al desayuno.

Y la pobre niña sonrojada y llena de turbacion, entró sola en el comedor.

—Buenos dias, mi linda vecina, dijo el marqués abrazandola; cada vez que vais á Etange, pierden su lozania las flores, porque vos sois mas fresca y graciosa que todas ellas. Me atengo al coronel Bellerive.

—Tienen razon las flores, señor marqués, replicó el coronel, pues en viendo á esta señorita no se admira mas que á ella sola.

Algodon de Sauce. Materias á propósito para reñidos, á pesar del estado de impureza en que lo reciente del descubrimiento lo conserva aun, razon porque el espositor no se atreve, por ahora, á dar una idea de las demás aplicaciones que quedan reservadas al trascurso del tiempo.

—El día 12 quedó definitivamente constituida en Barcelona la sociedad mútua de seguros contra quiebras y suspension de pagos denominada la *Seguridad Comercial*. La junta fué presidida por el señor gobernador civil de la provincia, quien, despues de leida la real orden por el notario don Manuel Molines, que autorizaba la convocatoria, dió á conocer al señor don Martin Foronda como comisario régio de la propia sociedad.

—Hemos recibido periódicos de canarias, cuyas fechas alcanzan al 27 de setiembre. Gozan de perfecta tranquilidad en aquellas antes afortunadas islas. Abundantes y benéficas lluvias habian regado sus campos, preparando perfectamente las tierras para la siembra. Es sin embargo de sentir que las aguas hayan hecho algun daño á la cochinilla que aun se está recolectando. La cuestion de vapores interinsulares parece que yace en un profundo olvido, con gran sentimiento de aquellos moradores.

El Eco del Comercio habla de un proyecto cuya tendencia seria la de cubrir de verdor las desnudas y negruzcas laderas que circundan á Santa Cruz de Tenerife, con la feliz idea de mejorar su aspecto. Trátase de emplear para este objeto una especie de nicotiana arborescente que crece hasta sin cultivo en los barrancos y fractuosidades de las rocas.

—El bergantin *Nuestra Señora del Carmen* de la matricula de San Sebastian, ha naufragado en las inmediaciones de Cowes, en la isla de Wight. Se ha salvado toda la tripulacion.

ESTRANGERAS.

—El duque de Alba, segun una correspondencia de Paris, ha salido para Inglaterra, en donde solo permanecerá unos quince dias, encargado de una mision especial del gobierno español.

—La mala de Calcuta ha llegado á Londres casi al mismo tiempo que la de Bombay, pero esta vez no ha sucedido lo de la anterior en cuanto á las noticias que ambas han traído, es decir que se advierte muy poca diferencia entre unas y otras. A lo que ayer dijimos, añadiremos pues que en las fiestas de Moharrem, cuya celebracion habia inspirado serios temores á los ingleses, no ocurrió no-

Ursula, modesta y tímida, no respondió nada, su confusion le daba un encanto mas; escuchó á la marquesa, y fué á refugiarse cerca de Celestina.

En seguida se pusieron á la mesa, de la que hizo los honores Mlle. d' Etange, que estuvo tan alegre y graciosa, y supo animar tanto la conversacion, ocupándose de cada uno en particular, que su padre era feliz al contemplarla; ¡qué encantadora es mi Celestina cuando su madre no está delante! pensaba él. Es menester decir tambien, que habia cerca de la joven cierto inspector de minas colocado á su izquierda, cuyas miradas la decían toda su admiracion. Julio d' Etange estaba sentado al lado de Ursula y la dejaba adivinar á su vez sentimientos que ella sabia eran muy tiernos.

Concluido el almuerzo, pasaron al salon de música; Celestina instada por su padre, se sentó al piano; Mr. d' Auvilliers, nuestro joven inspector, se ofreció á acompañarla, y cantaron un duo. Celestina que tenia una voz fresca y estensa cantó con desembarazo.

El coronel se aproximó á Ursula.

—S beis música, señorita.

—Si señor, un poco.

Se continuará

vedad alguna. Hablase tambien de una nueva victoria del general Havelock, si bien no se dice donde, y por otra parte se anuncia la llegada del general Outram á Allahabad, decidido á verificar una reunion con aquel. En fin, refiriéndose á una comunicacion directa recibida en Trieste, los periódicos extranjeros dicen que las fuerzas indígenas que sitian á Luknow, han dado un fuerte ataque sin lograr resultado alguno, viéndose en la presion de retirarse con grandes pérdidas, lo cual prueba que los sitiados se encuentran aun en disposicion de luchar con esperanzas de éxito contra sus numerosos adversarios. Por lo demás la insurreccion continua preponderante en el reino de Uda estendiéndose hasta la proximidad de Benares y del mismo Allahabad, habiendo cortado las comunicaciones entre el primero de estos puntos y Calcuta, circunstancia gravísima, que acaso hagan desaparecer las maniobras de los dos generales precipitados. Tal es en sustancia todo lo que hoy por hoy sabemos respecto de las cosas de la India, bastante poco por cierto, para calmar la ansiedad pública. Veremos si con datos mas estensos, que no dejarán de publicarse en breve, se puede deducir algo mas, lo cual nos apresuraremos en participar á nuestros lectores.

—Como se ha dicho que los ministros de Negocios extranjeros de Francia y Austria habian enviado á sus agentes en el extranjero notas relativas á las conferencias de Stuttgart y Weimar, natural era que llegase el turno al príncipe Gortschakoff, que lo es de Rusia, quien tambien parece que habla á los representantes rusos de la entrevista de Alejandro y Luis Napoleon, en un lenguaje sumamente moderado. Debemos añadir, sin embargo, que el documento del ministro ruso no ha circulado todavía puesto que se anuncia y nada mas; por tanto, es digno de notarse que ya se consigne el carácter que revela. Si despues de todo no llega al dominio del público, mal podremos saber á qué real y verdaderamente atenernos.

—«De L'Echo d'Orán, periódico que se publica en aquella ciudad, tomamos la siguiente noticia que honra á nuestro cónsul, Sr. Ors-Arzew.—El Sr. Ors, cónsul de España, ha embargado un falucho español, en las circunstancias siguientes.

—Ya hacia algunas semanas que el falucho español *Virgen del Naufragio*, capitán Lopez, procedente de Santa Pola, habia arribado al puerto de Arcew, para reparar averias de consideracion, entre otras el palo mayor que tenia rendido.

—Acababa de realizar su cargamento compuesto de hierro, de aceite y de hilo, cuando se presentó de repente el señor cónsul español.

Habiéndosele prevenido el lunes á la una de la tarde que en este puerto se hallaba fondeado un buque sospechoso, este celoso funcionario se puso en el acto en camino llegando la tarde misma á Arcew, donde despues de pedir el auxilio necesario al *Maire* y al director del puerto procedió sin perder momento al embargo del buque, que no solamente no se halla en regla, sino que además se le atribuye haber ejercido algunos actos de pirateria, de los cuales deberá dar cuenta ante los tribunales españoles.

—El cargamento está valuado de 20 á 25,000 francos.

Nuestras autoridades se pusieron inmediatamente á disposicion del cónsul español.

El buque confiscado partió para Orán, conducido por cuatro marineros armados: todos sus documentos fueron ocupados precedentemente por el señor cónsul.

—El buque de transporte inglés *Transit* que llevaba tropas á la India, se ha perdido en el

estrecho de Banco, situado en los mares de este país. Es el quinto buque de guerra inglés que en menos de un año ha varado en aquel estrecho. Afortunadamente los pasajeros han podido salvarse.

—De Scutari (Albania) escriben á *La Presse de Orient*, con fecha del 25 de agosto:

«El gobierno imperial acaba de tomar una medida que ha causado grande alegría en la poblacion cristiana. Se habia propuesto al gobierno la concesion de un terreno para construir en él una iglesia católica, de la que habiamos estado privados enteramente desde hace 400 años. Se ha aprobado el plan en Constantinopla y el pachá ha permitido rodear con una tapia el terreno designado.»

—El príncipe de Joinville con uno de sus hijos ha llegado á Constantinopla á bordo del *Vulcano*. El príncipe viaja bajo el nombre de Francisco de Arles. Su llegada á Constantinopla ha hecho recordar el terrible incendio que devoró la mayor parte del arrabal de Pera en 1839, en ocasion en que el príncipe se hallaba en el Bósforo con la fragata *la Belle Poule*, que entonces mandaba, y cuya tripulacion prestó en aquella circunstancia memorable eminentes servicios.

—Mr. Dumery acaba de aplicar á las locomotoras un nuevo combustible sin humo, á cuya invencion ha concedido la academia un premio Montyon. La sola disposicion del furgon es la que produce ese resultado sin que el carbon de piedra reciba ninguna preparacion, empleandolo tal como se coge.

—El comercio de las grandes ciudades de Francia y de Inglaterra, como Paris, el Havre, Lyon, Lóndres, Liverpool y Manchester, se encuentra en estos momentos muy preocupado temiendo las consecuencias de los desastres financieros de la América del Norte. Las numerosas quiebras que se suceden unas á otras en Filadelfia y en Boston, tienen sumido al comercio de Nueva-York, en una situacion apuradísima, sin que pueda hoy todavía predecirse cuanto podrá durar el pánico que reina al otro lado del Atlántico. El comercio de los Estados-Unidos es demasiado aventurado; usa y abusa del crédito de una manera que solo se comprende estudiando las cosas de aquel país singular.

—Cuatro reverendos protestantes han aljurado en Londres el protestantismo pasándose con armas y bagajes á la iglesia romana. Algunos otro parecian tratar de seguir sus huellas. Esto como puede presumirse ha producido gran sensacion entre los católicos y desconcertado un tanto á los protestantes, por ser los neófitos personas de cuenta.

—El buque *Indus* ha llegado á la capital de Inglaterra con 150 pasajeros y 379,546 libras esterlinas de oro de la Australia. Muchos de estos pasajeros son refugiados de la India.

—La esposa del lord mayor se presentó á bordo á ofrecer sus servicios á los fugitivos. El *Indus* conducia 40 niños, y entre los pasajeros se hallaban el capitán Montagne y su esposa. Aquel pertenecia al ejército de Avelok y peleó en la marcha de este hacia Cawnpore. Ha perdido dos hijos en su descenso del Ganges desde Allahabad. Está herido en la espalda y el costado. Conoce personalmente á Nena-Sahib y se halló presente en un baile que este dió en Cawnpore así como casi todos los demás oficiales de la guarnicion á los cuales asesinó despues despidadamente. Los pasajeros cuentan que el único que se salvó del degüello de Cawnpore se ha vuelto loco.

—Los periódicos extranjeros dicen que el emperador Alejandro II es, además de ginete habilísimo y atrevido, el mejor cazador de venados de su imperio. Estando dias pasados de

caza en el bosque llamado de la *Soledad* (en Wurtemberg), vió que el jabali, rodeado ya por los perros, continuaba haciéndoles frente. Apeose entobces de su caballo, se adelantó hacia el animal cuando, con el pelo erizado y furioso, parecia mas temible, y tirando de su cuchillo de monte le mató inmediatamente con admiracion y aplauso de la comitiva.

—El 8 sopló sobre Paris uno de los mas violentos huracanes; millares de chimeneas cayeron al suelo, y los jardines de las Tullerías sufrieron una completa metamorfosis por efecto del viento.

Gaceta.

—COMUNICACIONES.—Segun tenemos entendido quedará en los últimos dias de este mes abierto para el servicio el telégrafo eléctrico.

—SOLICITUD.—A petición de varios abonados, que nos consta han acudido con este objeto á la empresa del teatro de esta capital, se volverá á poner en escena el Domingo próximo el drama titulado *Adriana*.

—ADELANTOS.—Hemos oido decir que se trata de establecer en el término de Córdoba una máquina para hacer cal, que abaratará mucho este artículo que ha logrado alcanzar precios fabulosos.

—UN CUCO.—Las autoridades de esta provincia interesan la captura de Juan José Espósito, conocido por Juan Cuco.

—MURALLAS.—Ya han sido formados los presupuestos necesarios para las obras de reparacion de los hundimientos de la muralla. Tiempo hacia que estaban estas reclamadas por la conveniencia pública y por el ornato de la ciudad.

—INDICACION.—En un periódico de Madrid leemos lo siguiente.

«Se ha aprobado de real orden la asociacion de las escuelas dominicales para las sirvientas. Hoy estas excelentes escuelas son cuatro, y concurren á ellas todos los domingos mas de 800 sirvientas.»

Muy conveniente seria que estas escuelas se extendiesen á las provincias, á ver si lográbamos ver moralizada esta clase, que tan relajada se encuentra en nuestro país.

—CUADRO LASTIMOSO.—En el número 173 del Boletín oficial de esta provincia se publica el estado que manifiesta el número total de mozos que entraron en el primer sorteo de los celebrados en setiembre de 1856 para la quinta de la Reserva en esta provincia, con expresion de los mozos que deben deducirse de dicho número, segun lo mandado en el art. 18 de la ley de reemplazos vigente.

—PUES ERA LISTO.—Hallábase apostado un ladrón en la esquina de una calle inmediata al teatro de cierta poblacion, cuyo nombre no recordamos, esperando ocasion de ejecutar su oficio, cuando vió venir á uno de los últimos que salian de la opera; alto ahí, caballero, le dijo, ¿á dónde va V.?

—A mi casa.

—Acaban de robarme el reloj y sin duda es V. el ladrón.

—Cómo es eso? dijo el infeliz atribulado ¿tengo yo acaso trazas de ladrón? registreme V. y se convencerá al momento de su error.

El pobre hombre, para justificarse de semejante sospecha, levantó los brazos y el ladrón le registró, como es fácil concebir.

—Perdone V., caballero, le dijo cuando hubo acabado su registro; veo que me he equivocado. Váyase á su casa tranquilo, pues estoy bien convencido de que no es V. el ladrón... sino el robado.

—MINA DE COBRE.—Ha sido acordado el reconocimiento de la labor legal de la titulada *Ricu cobriza*, sita en el principio de la cúspide del Cerrejon, término de Hornachuelos.

Boletín Religioso.

Hoy. Sta. Ursula y 41,000 virgenes y mártires, y S. Hilarión, abad.
Nació Sta. Ursula de padres nobles y poderosos en la Gran Bretaña, año de 362. Sus cristianos padres la educaron piadosamente. Conquistado el país de la Santa en 383 por Máximo, este pidió a Ursula para un general de su ejército y a 11,000 doncellas nobles para sus oficiales. Embarcadas ya oraron al Señor las librara de aquella tribulación y sobreviniendo una tempestad puo las naves en podes de los Hunos, quienes barbaramente inmolaron aquella santa tropa por sostener constantemente su integridad virginal como cristianas. Logrando por este medio reunir a las azucenas de virgenes las palmas de mártires. Sus reliquias ya en repartidas por todo el orbe católico.
— Hoy reza la iglesia de las mismas Santas, con rito doble y color encarnado.

JUBILEO CIRCULAR.— Hoy en la iglesia de S. Cayetano.
— Hoy septimo dia de Novena de Sta. Teresa en la iglesia de S. Cayetano a las 9 y 1/2 de la tarde; predicará el Sr. D. Rafael Sanchez y Benitez, Beneficiado económico de la parroquia de la Magdalena.
— Los asociados a la Corte de Maria visitaran hoy la imagen de Nra. Sra. de la Nieves, en la Catedral.

MERCADOS

Bolsa de Madrid del 17 de Octubre — 3 por 100 consolidado a 39,40 y el diferido a 29,90.
COVADONGA. Precios de los granos el día 19
Trigo de 61 1/2 a 64 1/2; Cebada de 28 1/2 a 00; Habas a 00. Aceite dentro de la ciudad a 50; y en los molinos a 41; Jajon blando a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 34 cuartos libra en las carnicerías.
— **SEVILLA.** Trigo en la Alhondiga de 32 a 67; Cebada de 30 a 35; Aceite en la Calzada a 45; para consumo a 31.
— **MÁLAGA.** Trigo de 57 a 82; Cebada de 30 a 37; Maiz de 45 a 48; Garbanzos de 76 a 115; Habas de 40 a 50; Yeros a 60; Alpiste de 100 a 112; Aceite a 47.
— **GRANADA.** Trigo de 60 a 70 rs.; Cebada de 31 a 36; Habas de 34 a 65.

CORREOS. Hoy sale a las 10 y 25 minutos de la mañana. Debe salir todos los dias a las 6 de la tarde.
CADIZ y la suya ó sea Puertos. Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde. Debe salir todos los dias a las 5 de la mañana.
MÁLAGA. Granada y su carrera Antequera, Benameji, Lucena, Priego, Cabra, Buena, Castro del Po, Montilla, Puente Genil, Aguilár, Fernán Núñez, Rumbi y Montemayor. Entra todos los dias a las 3 de la mañana. Se despacha todos los dias a las 12 y 1/2 del dia.
LA SIERRA POR ESPIEL. Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo Villavieja, Villaharta y Villanueva del Rey.

ALMONEDA Y ARRIENDO

En la calle del Duque núm. 5 se abre almoneda de varios muebles y utensilios de casa. Tambien se arrienda desde el dia la casa expresada hasta S. Juan próximo. En la misma darán razon.

COMPRA. Quien desee enagenar 4 ó 5 pilones para una almoneda, podrá pasar a la calle de Carnicerías núm. 37, que darán razon quien desee comprarlos.

ARRENDAMIENTO. Se arrienda el cortijo nombrado de las Caridades, término de Villafraña, cuyo tercio de labor se compone de 36 fanegas de tierra caliza, con casa de teja; dicho arriendo empezará a correr en el dia 29 de Setiembre próximo venidero. Las personas que deseen interesarse pueden pasar a la calle del Baño alta, núm. 28 en esta Ciudad, donde se les darán las noticias que gusten.

RETRATOS AL DAGUERREO

TIPO SOBRE PLACA, PAPEL, CRISTAL Y MINIATURAS. El acreditado gabinete fotografico del Sr. Widen continua abierto todos los dias aun los públidos y lluviosos, en la calle del Baño baja, núm. 4.º Los retratos sobre el cristal y papel que trabaja dicho profesor igualan en honra y detalles a los de placa. Las horas para retratar son desde las 9 de la mañana hasta las 3 de la tarde. Además tiene un buen surtido de passepapous, cuadros, cajas, alfileres, medallones y guardapelos para colocar dichos retratos.

CARRO se vende un carro de lanza perfectamente construido y sólido. Es el taller de coches de Sta. Marina está de mani-fiesto y allí darán razon de su precio.

HIGOS DE LEPE. Acaba de llegar a esta ciudad un gran surtido de cajas de estos acreditados higos. Se venden las cajas de una @ sin alimar a 30 rs. y las de media @ a 15. Las cajas de una @ mas superiores, alinadas, a 34 rs., y las de media @ a 18. El despacho está situado en la calle de Badajillas núm. 15, a cargo de Miguel Serrano.

TRASLACION. D. Rafael de Ramos, procurador del número de esta ciudad, ha trasladado su domicilio a la casa número 36 calle de Sta. Ana.

MARMOLISTA. Ha llegado a esta ciudad el Sr. Frappi, marmolista, el cual ha abierto su taller en la casa núm. 30, calle de S. Fernando.

CABRA. Del cortijo de Aguayo se ha extraviado una haceta tres ó cuatro dias. Alque se la haya encontrado y la devuelva al expresado cortijo, velada su dueño, D. Rafael de Martos una gratificación.

VENTA. Se vende el fruto de bellota de la Hacienda de la Tejera, situada en el término de la villa de Villavieja. El que le acomode podrá tratar con su dueño que vive en la calle de Maese Luis núm. 1.

CAMAS. Se venden dos camas de acero en la casa núm. 23 plazuela de S. Andrés, donde se hallan de mani-fiesto.

VENTA. La de una casa núm. 7 plazuela de S. Miguel; quien la quisiere puede pasar a tratarla con el que habita la del núm. 30 calle del Baño baja.

VENTA. En la calle de los Leones núm. 10 hay de venta unos cielos rasos en bastidor y algunas mamparas.

VENTA. En el establecimiento de D. Diego Cuesta, plazuela de las Cañas, se ha recibido manteca de Hamburgo superior. Tambien hay buen surtido de gachanzas muy superiores de la Sierra.

VENTA. A voluntad de su dueño se venden las fincas siguientes:
Una casa núm. 26 calle de Pescadería en esta ciudad, lindante con la de la fonda llamada del Valiente.
Otra núm. 2 en la calle del Sol, frente a la plazuela de S. Pedro, donde existe un taller de sastre.

Un huerto con casa para vivir y buena arboleda, junto a la puerta del Colodro, a espaldas de la hermita de los Mártires.

Quien desee interesarse en la compra de estas ó de cualquiera de dichas fincas podrá avistarse con D. José Ballesteros, calle de Almoneda núm. 52, quien está autorizado para oír y admitir las proposiciones convenientes.

VENTA. A voluntad de su dueño se venden las tres casas siguientes:
Una núm. 36 en la calle de la Espartería.
Otra accesoria a la misma, señalada con el núm. 33, en la calleja de los Gitanos.

Y la otra núm. 12 es la plaza del Salvador de esta ciudad. La persona a quien acomode su adquisicion podrá avistarse con D. Ambrosio Crespo, pro-curodor de este número, quien manifestará el pliego de condiciones, bajo las cuales ha de tener lugar su remate privado el dia 30 del corriente a las 12 de su mañana.

VENTA. En la huerta del Narraño, término del Cerrillo, se venden granadas dulces y del tamaño de 14 cuartos arroba.

VENTA. Se venden unos armarios con su mostrador y varios muebles calle de Ayuntamiento núm. 2.

ALMONEDA. La hay de varios muebles en la casa núm. 23 calle de S. Fernando.

PUPILOS. La señora ó caballero que quiera ocupar varias habitaciones amuebladas, y que se arreglaran con suma equidad, podrá acudir a la casa núm. 9 plazuela de S. Pedro, donde dirán el punto inmediato en que están situadas.

IMPORTEANTE A LOS LABRADORES Y PANADEROS. En el molino llamado Papalo tierno, situado debajo del Puente de esta capital, se acaban de establecer piedras anglo-americanas, que producen ventajas extraordinarias en la molienda de trigo y otros granos, tanto con respecto a la calidad superior de las harinas y producto del pan, como con respecto a las condiciones, de que se puede tratar con el director del molino, que vive callejas del Marqués Villar núm. 5.

PELUQUERIA. En la acreditada peluqueria de Francisco Hidalgo, Cuesta de Lujan ó de los Gabachos, casas números 2, 3, 4 y 5, se acaba de abrir un elegante salon para peinar y afeitarse, construyendo toda clase de pelucas como la mayor perfeccion. Tambien se surte de efectos de perfumeria para el servicio de sus parroquianos.

ALMONEDA. En la plazuela del Ángel de S. Hipólito, casa núm. 26 se vende una biblioteca de obras escogidas. Se vende toda junta por menos de la mitad de su costo, y se admitirá el pago a plazos convenientes bajo la conveniente garantía.
Los estantes de madera de álamo blanco, pulimentado, imitando a caoba, son de figura elegante con sobrecubiertas de metal dorado de bastante gusto, y tiene sus cajones y mesas correspondientes.

PERDIDA. En la noche del dia 8 del corriente han desaparecido del cortijo del Canuelo del Genoves, en este término, dos yeguas de la propiedad del Sr. D. José Cisterques y Haces, de esta vecindad, cuyas señas son las que a continuación se expresan:
La una castaña clara, cablos negros, lucera cerrada 7 cuartas con un dedo de alzada, herrada, y con su rastra izquierda de caña ó de arribe, calzada del derecho ó izquierda, cerrada, 7 cuartas 4 dedos, herrada y con su rastra macho.

Se replica a las personas que las tengan recobradas ó sepan de su paradero, el que se sirvan dar el oportuno aviso para lo que correspondiere en la secretaria de dicho Sr., en donde habrán recibir el debido agradecimiento.

PAPEL PAUTEADO. En el despacho de este periódico, calle de la Librería núm. 1, se hallará de todas reglas por mayor y menor.

Por las secciones anteriores.
J. M. GONZÁLEZ.
CORDOBA. — 1857.
Imprenta y Litografía de D. Faustino García Tena, Editor.